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María José Alonso (Carrizo de la 
Ribera, León, 1958) es catedrática del 
Departamento de Farmacia y Tecno-
logía Farmacéutica de la Universi-
dad de Santiago de Compostela 
(USC). Desde 1987 lidera un grupo 
de investigación pionero en España 
en el ámbito de la nanomedicina y 
en los sistemas de liberación de fár-
macos y vacunas que ha llevado a 
cabo proyectos internacionales de 
investigación financiados por la 
OTAN, la OMS, la Comisión Europea 
o la “Bill & Melinda Gates Founda-
tion”. Con sus investigaciones, ha im-
pulsado el desarrollo de nanoestruc-
turas que sirven de vehículo para los 
fármacos de modo que estos pue-
dan llegar a su lugar de acción de 
un modo más seguro y directo. Por 
eso, al frente de su equipo, lidera un 
proyecto de investigación que bus-
ca desarrollar una vacuna de larga 
duración frente al SARS-CoV-2, finan-
ciado por el Instituto Carlos III. El ob-
jetivo es desarrollar un vehículo na-
nométrico capaz de transportar a la 
célula el antígeno que inducirá una 
respuesta inmune en el organismo 
para provocar la formación de los 
anticuerpos. 

––El coronavirus ha desatado una 
carrera internacional en busca de 
una vacuna. Científicos de todo el 
mundo trabajan sin descanso en 
una situación excepcional. 

–Yo nunca viví una experiencia 
similar y tengo 61 años, porque nun-
ca vivimos una pandemia que afec-
te de una manera tan global. No es 
tanto el número de fallecidos, que 
es muy alto, sino las consecuencias 
que ha tenido en todos los sistemas 
sanitarios y las consecuencias eco-
nómicas, que al final son terribles. Es 
una situación muy excepcional y 
por lo tanto todos los científicos nos 
damos por aludidos, sentimos la ne-
cesidad de hacer algo. Los gobier-
nos, unos antes que otros, se dan 
cuenta de que necesitaban ciencia 
y nos llaman para que aportemos lo 
mejor que podamos. Confío en que 
se encontrará la vacuna, pero ¿quién 
ha vivido una pandemia así de gen-
te de setenta años para abajo,? Cier-
tamente es un problema excepcio-
nal bajo mi punto de vista. 

–Usted es pionera en el desarro-
llo y diseño de nanoestructuras. 
¿Qué aplicación tienen en el caso 
de este nuevo coronavirus?.  

–Puede tener múltiples aplicacio-
nes. Nosotros estamos centrados en 
el desarrollo de la vacuna básica-
mente. Trabajamos en un consorcio 
con múltiples socios, de hecho so-
mos seis grupos: Tres de Barcelona, 
uno de Madrid, uno de Santiago y 
otro de Bruselas y cada cual con su 
especialidad. Uno se dedica a dise-

ñar la vacuna, qué tipo de configura-
ción tiene que tener la vacuna tipo 
ARNm (mensajero), por lo tanto el 
primer paso es identificar cual es el 
ARNm que va a dar lugar a la vacu-
na que buscamos. Para que se tra-
duzca en una vacuna ha de llegar a 
las células del organismo. Pero si lo 
inyectas tal cual no va a producir an-
tígenos en el  organismo, tiene que 
ir en un vehículo transportador que 
lo lleve al interior de las células y allí 
ya el ARNm se traduce en una pro-
teína que va a dar resultado inmu-
ne, y esa es mi especialidad. 

–Así que buscan material genéti-
co para conseguir la inmunidad. 

–Sí. Tenemos el genoma del coro-
navirus. Las vacunas tradicionales 
consisten en inocular un microorga-
nismo atenuado o parte de esos mi-
croorganismos del virus, pero en las 
últimas generaciones de vacunas la 
mayor parte de ellas son ya proteí-
nas procedentes del propio micro-
organismo que causa la enferme-
dad. Pues ahora estamos ante una 
nueva generación de vacunas que 
hacen uso de material genético, es 
decir del ARN mensajero. Básica-
mente administramos el ARNm, és-
te invade nuestras células y allí se 
traduce en una proteína que va a 
alertar a nuestro sistema inmune pro-
duciendo la respuesta frente al virus. 

–Y su trabajo y el de su equipo es 
acomodarlo en el vehículo. 

–Es un trabajo ingenieril donde 
acomodamos las moléculas de 
ARNm, las empaquetamos en una 
partícula que está hecha fundamen-
talmente de lípidos y proteínas. En 
cierto modo se asemeja a lo que es 

una partícula viral. Incluimos la par-
tícula en un ‘vehículo’ porque sino 
no podría llegar al interior de la cé-
lula y es algo imprescindible para 
que de lugar a la vacuna. Para que 
se entienda bien, nuestro propio or-
ganismo es el que genera la respues-
ta frente al virus. Nosotros fabrica-
mos la vacuna. 

– La inteligencia artificial, las 
computadoras, ¿qué papel juegan 
en esta investigación? 

–La importancia de la inteligen-
cia artificial es fundamental, porque 
conocemos el genoma del virus, pe-
ro ¿qué parte del virus vamos a es-
coger? Tenemos que elegir una que 
no nos infecte pero sí que nos pro-
tege. Es la identificación de los epí-
topes. Las posibilidades son muchí-
simas porque se puede coger cada 
cachito del virus. ¿Cuál es el mejor 
fragmento? Esto se hace por inteli-
gencia artificial y simulaciones en el 
ordenador hasta que identificamos 
qué fragmento elegir. De una parte 
identificada se produce el ARNm, 
que nos va a dar lugar a esas proteí-
nas o fragmentos de proteínas que 
va a producir la vacuna en nuestro 
organismo. 

–¿Y para cuándo la vacuna?  
– He registrado en bibliografía on-

ce estudios que están ya en fase de 
ensayos clínicos y más de un cente-
nar en fase química. Si tuviéramos 
suerte en que las que están ahora 
ensayos clínicos, en fase 2, funciona-
ran, pues para el invierno probable-
mente llegaríamos a la fase 3 y po-
dría vacunarse a mucha gente vo-
luntaria, todavía en fase experimen-
ta. Creo que un año o año y medio 
es un horizonte razonable para te-
ner al vacuna, si funcionan las que 
están en fase clínica ahora.

María José Alonso, científica y 
catedrática de la USC.  // Cedida

“Se debería 
legislar contra  

los antivacunas, 
actúan por pura 

ignorancia” 
–– Lleva treinta años en la in-

vestigación de fármacos y vacu-
nas para salvar vidas. Mientras 
ustedes trabajan a contrarreloj 
para vencer la pandemia, los ex-
pertos alertan de que el movi-
miento antivacunas se ha pues-
to en marcha y algunos raperos 
e influencers abogan por no va-
cunarse contra la Covid-19. 
¿Qué piensa una científica al oír 
sus argumentos ? 

– Lo atribuyo a la ignorancia 
y a la irresponsabilidad, que fre-
cuentemente van unidas. No 
comparto que la gente pueda 
elegir vacunarse o no, porque si 
tú no te vacunas estás siendo un 
peligro para mi. Tenemos agen-
cias que vigilan de forma tan ri-
gurosa la seguridad de los me-
dicamentos y las vacunas que 
su utilidad no se puede negar. 
No existe intervención más efi-
caz en el tratamiento de las en-
fermedades que la vacunación. 
La vacunación ha cambiado 
completamente el paradigma 
de los tratamientos y de las en-
fermedades. A día de hoy la 
OMS lo considera una de las in-
tervenciones más exitosas para 
la salud de los ciudadanos.  

–¿Y qué se puede hacer? Por-
que este tipo de propuestas van 
teniendo calado en la sociedad. 

– Yo, como científica, no pue-
do estar a favor de la gente an-
tivacunas y además es que me 
parece muy preocupante y creo 
que se debería legislar al respec-
to. Uno puede decidir no seguir 
un tratamiento médico determi-
nado si el hecho de que no lo 
haga solo repercute en él. Pero 
en el momento en que esa de-
cisión repercute en la salud de 
los demás, creo que debería es-
tar legislado para que ni siquie-
ra llegara a producirse tal situa-
ción.
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“La inteligencia artificial nos permitirá elegir el 
trocito de virus que dará lugar a la inmunidad” 

“Nuestro proyecto se centra en buscar y trasladar a las células el material genético 
que facilitará que nuestro cuerpo fabrique su propia vacuna de última generación” 

SUS FRASES  

“Nuestro equipo se 

ocupa del vehículo 

que transportará el 

ARNm del virus al 

centro de las células”

––Gobiernos y comunidades 
científicas de todo el mundo se han 
movilizado ante esta pandemia 

–Me gustaría destacar que estos 
grandes problemas no se resuelven 
de manera sencilla ni con pocos 
investigadores. Son necesarios gran-
des consorcios que aúnen esfuer-
zos de gente con diferentes com-
petencias: Inteligencia artificial, fa-
bricación de ARN, inmunólogos y 
virólogos que sepan identificar las 
partes adecuadas del virus... y gen-
te como nosotros, de tecnología far-
macéutica que mejoramos la res-
puesta al conseguir que el ARN lle-
gue al lugar al que tiene que llegar. 
Hay que unir competencias y tra-
bajar todos juntos con un objetivo 
común, ese el mensaje que me gus-

taría enviar. 
–Una vez que se descubra la va-

cuna ¿nos va llegar a todos y a pre-
cios asequibles? ¿Cómo se va a co-
mercializar? O eso depende de 
quien la consiga 

– Depende de quien la consiga, 
pero yo creo que en todos los ca-
sos va a haber una gran farmacéu-
tica involucrada en la fabricación. 
Están todas intentando conseguir 
una vacuna, por lo tanto podemos 
pensar que el mundo va a estar 
abastecido. El prototipo de la bio-
farmacéutica estadounidense Mo-
derna se encuentra ya en ensayos 
clínicos en humanos en fase II y se 
ha aliado con la suiza Lonza Group, 
con un centro de la localidad pon-
tevedresa de Porriño, para la fabri-

cación masiva. No descarto nuevas 
alianzas con otras multinacionales. 
Creo que el objetivo es abastecer a 
la población del mundo entero. 

–¿Cuándo inciaron el proyecto 
de la nueva investigación? 

–Hace un mes. Cuando pregun-
té a mis doctores y doctorandos 
quiénes querían unirse al grupo de 
investigación, se apuntaron todos, 
Al principio no me dejaban tanta 
gente, pero ahora poco a poco va-
mos llenando el laboratorio.  

–Trabajan directamente con el 
coronavirus ¿temen contagiarse? 

–Trabajamos con todas las me-
didas de seguridad recomendadas 
en el laboratorio, y el trabajo de or-
denador, lo hacemos desde casa. 
Cuando pregunté a mis doctores. 

“Contra estos graves problemas hacen falta 
grandes consorcios que aúnen a investigadores”
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